

HABILITATION A DIRIGER DES RECHERCHESAvis de soutenance
---**Madame Marion AMALRIC**

présentera ses travaux en vue de l'habilitation à diriger des recherches, sur le sujet suivant :

« Habiter l'environnement : pour une géographie sociale environnementale : nature, paysage, risque »**Le vendredi 25 octobre 2019, à 13 H 30,**
à l'Institut Universitaire Européen de la Mer, amphithéâtre « D »,
Technopôle Brest-Iroise, Plouzané.**Le jury sera ainsi composé :**

- . **Madame ANQUETIN Sandrine**, Directrice de Recherche,
Université Grenoble Alpes - SAINT-MARTIN-D'HERES,
- . **Monsieur BRIGAND Louis**, Professeur des universités,
Université de Bretagne Occidentale - BREST,
- . **Madame DELFOSSE Claire**, Professeure des universités,
Hôpital Pontchaillou - RENNES,
- . **Madame GOELDNER-GIANELLA Lydie**, Professeure des universités,
Université Paris 1 Panthéon Sorbonne - PARIS,
- . **Madame MEUR-FEREC Catherine**, Professeure des universités,
Université de Bretagne Occidentale - BREST,
- . **Monsieur MICHELIN Yves**, Professeur des universités,
VetAgro sup campus agronomique - LEMPDES,
- . **Monsieur PIGEON Patrick**, Professeur des universités,
Université de Savoie - LE BOURGET-DU-LAC,
- . **Monsieur PLANTE Steve**, Professeur,
Université du Québec à Rimouski - RIMOUSKI, G5L 3A1, QC - CANADA.

Brest, le 8 octobre 2019

Le Président de l'Université
de Bretagne Occidentale,

A handwritten signature in black ink, appearing to read "M. Galloù".

M. GALLOU

Présidence3, rue des Archives
CS 93837
29238 Brest cedex 3

MARION AMALRIC

HDR

HABITER L'ENVIRONNEMENT

RESUMES

Habiter l'environnement – Pour une géographie sociale environnementale : nature, paysage, risque

Pourquoi observe-t-on des formes variées d'appropriation de l'environnement ? Quelle est la manifestation territoriale des rapports sociétés-environnement ? L'étude des représentations de « la nature » est une des clés de lecture pour comprendre l'organisation des territoires et les modes d'habiter. La géographie sociale environnementale s'appuie sur le décryptage des rapports de pouvoir à l'œuvre dans la gestion et le « gouvernement » des questions environnementales dans les sociétés contemporaines et sur une pratique scientifique engagée.

D'apparents paradoxes caractérisent les rapports des individus à l'environnement, aussi bien du point de vue des espaces naturels, que des paysages et des risques dits naturels. Ils relèvent de modes d'habiter l'environnement et de réceptions sociales de la nature et de son aménagement qui varient selon que celle-ci est - successivement ou simultanément - idéalisée, apprivoisée ou rejetée. Les méthodes mixtes, qualitatives et quantitatives, et ancrées, notamment tournées vers les dispositifs participatifs sont fondamentales à l'étude géographique des modes d'habiter l'environnement, notamment face à l'injonction d'adaptation au changement climatique.

Living the environment – Towards a social environmental geography: nature, landscape, risk

Why are there different forms of environmental appropriation? What is the territorial reflection of the relationship between society and the environment? The study of representations of "nature" is one of the keys to understanding land planning and ways of living. Environmental social geography is based on the unravelling of power relations at work in the management and "government" of environmental issues in contemporary societies and on grounded scientific approach.

Apparent paradoxes characterize individuals' relationships with the environment, both in terms of natural spaces and landscapes and so-called natural risks. They result from ways of living in the environment and from social perceptions of nature and its management, which vary according to whether it is idealized, tamed or rejected - successively or simultaneously. Mixed methods, both qualitative and quantitative, and anchored, including participatory approaches, are fundamental to the geographical study of ways of living in the environment, particularly facing the requirement to adapt to climate change.